



La Bible est au cœur de la vie spirituelle des chrétiens. Non seulement elle est le texte sacré qui nous révèle le plan de salut de Dieu, mais elle est aussi un guide pour notre vie quotidienne. Cependant, l'interprétation des Écritures a toujours été une tâche complexe, suscitant différentes approches, questions et défis à travers les siècles. Aujourd'hui, dans un monde de plus en plus pluraliste et complexe, il est plus important que jamais de s'approcher de la Bible de manière fidèle à la tradition de l'Église, tout en restant pertinente pour notre époque. Dans cet article, nous vous proposons quelques clés pratiques pour une lecture profonde et spirituelle de la Sainte Écriture, en harmonie avec l'enseignement de l'Église catholique.

## 1. Le sens littéral et le sens spirituel : deux approches complémentaires

L'**Église catholique** a toujours soutenu que l'interprétation des Écritures doit prendre en compte à la fois le **sens littéral** et le **sens spirituel** des textes bibliques. Ces deux niveaux d'interprétation ne sont pas en conflit, mais se complètent.

### Le sens littéral

Le sens littéral est le point de départ de toute lecture biblique. Ce sens fait référence à la signification que l'auteur humain, inspiré par l'Esprit Saint, voulait transmettre au moment où il a écrit le texte. Pour comprendre ce sens, il est important de replacer le passage dans son contexte historique, culturel et littéraire. Qui l'a écrit ? Quand et pourquoi ? Quel genre littéraire l'auteur utilise-t-il ?

Par exemple, lorsque nous lisons les paraboles de Jésus, comme celle du Bon Samaritain (Luc 10, 25-37), nous savons qu'il ne s'agit pas d'un récit historique littéral, mais d'un enseignement moral qui utilise une narration symbolique pour transmettre un message profond sur l'amour du prochain.

### Le sens spirituel

Au-delà du sens littéral, l'Église reconnaît un **sens spirituel** dans l'Écriture, qui peut être divisé en trois niveaux :

- **Le sens allégorique** : c'est lorsque les événements racontés dans la Bible ne se limitent pas à une signification historique, mais préfigurent aussi d'autres événements. Par exemple, la traversée de la mer Rouge par le peuple d'Israël (Exode 14) préfigure le baptême chrétien.
- **Le sens moral** : l'Écriture nous enseigne également comment vivre selon les



commandements de Dieu. Elle nous donne des leçons pratiques et éthiques. Un exemple clair est le Sermon sur la montagne, où Jésus nous présente les Béatitudes (Matthieu 5, 1-12), un guide pour vivre dans la sainteté.

- **Le sens anagogique** : ce sens se réfère aux réalités dernières, comme le ciel et la vie éternelle. Il nous invite à regarder vers l'avenir, vers notre espérance dans la gloire éternelle. La Nouvelle Jérusalem décrite dans le livre de l'Apocalypse (Ap 21, 1-4) est un symbole de la vie éternelle avec Dieu.

## 2. L'unité des Écritures : le Christ comme centre de la Bible

Une clé fondamentale pour interpréter correctement les Écritures est de comprendre leur **unité intrinsèque**. Bien que la Bible soit composée de différents livres, écrits à différentes époques et par divers auteurs, tous sont inspirés par le même Esprit Saint et ont un fil conducteur commun : **Jésus-Christ**.

Le concile Vatican II, dans sa constitution dogmatique **Dei Verbum**, enseigne que « l'économie de l'Ancien Testament était principalement ordonnée à préparer, annoncer prophétiquement et signifier de diverses manières l'avènement du Christ ». Ainsi, toute la Bible, du Livre de la Genèse à l'Apocalypse, pointe vers le Christ. En lisant l'Ancien Testament, il est essentiel de le faire à la lumière du Nouveau Testament, en voyant comment les promesses, les figures et les prophéties du premier trouvent leur accomplissement dans le Christ.

Par exemple, le sacrifice d'Isaac par Abraham (Genèse 22) préfigure le sacrifice du Christ sur la croix. Abraham, qui est prêt à offrir son fils, est une image de Dieu le Père qui donne son Fils unique pour notre rédemption.

## 3. La Tradition vivante de l'Église : un guide pour l'interprétation

Pour les catholiques, la Bible n'est pas un texte isolé qui peut être interprété de manière totalement indépendante. Depuis les premiers siècles du christianisme, la **Tradition** a joué un rôle crucial dans l'interprétation des Écritures. L'Église, guidée par l'Esprit Saint, a reçu la tâche de préserver et de transmettre la foi authentique, et cette tâche comprend l'interprétation correcte de la Bible.

Les Pères de l'Église, comme saint Augustin et saint Jérôme, ont accompli un travail inestimable en approfondissant le sens des Écritures. Ils nous ont légué, avec les conciles et les papes, un héritage d'enseignements qui éclaire notre lecture de la Bible aujourd'hui.



Un exemple pratique de la manière dont la Tradition aide à interpréter l'Écriture est le dogme de l'**Immaculée Conception** de Marie. Bien que ce dogme ne soit pas explicitement détaillé dans les Écritures, l'Église l'a défini en se fondant sur la réflexion théologique et sur des passages bibliques clés, tels que le salut de l'ange à Marie dans Luc 1, 28 : « Je te salue, pleine de grâce ». Cette expression, « pleine de grâce », a été interprétée à la lumière de la Tradition comme un signe que Marie a été préservée du péché originel dès sa conception.

#### 4. Le Magistère et les principes d'interprétation

Le **Magistère** de l'Église, c'est-à-dire l'autorité enseignante formée par le Pape et les évêques en communion avec lui, a pour mission d'interpréter authentiquement la Parole de Dieu. Cela ne signifie pas que l'Église impose une lecture rigide ou uniforme de chaque passage biblique, mais qu'elle fournit des principes pour une interprétation fidèle au message révélé.

Parmi ces principes, on distingue :

- **La lecture en communion avec l'ensemble de l'Écriture** : aucun passage biblique ne peut être interprété de manière isolée, en dehors du contexte de la totalité de la Bible.
- **L'analogie de la foi** : l'interprétation de l'Écriture doit être en harmonie avec les enseignements de l'Église. Un texte ne peut pas être interprété de manière à contredire une vérité de foi déjà établie.
- **Le respect des genres littéraires** : la Bible contient de nombreux genres littéraires, tels que la poésie, la prophétie, l'histoire et les lettres. Chacun de ces genres doit être lu de manière appropriée, en comprenant qu'un langage poétique ne doit pas être interprété de la même manière qu'un récit historique.

#### 5. L'importance de la prière et de l'Esprit Saint

Au-delà des principes techniques, la **lecture spirituelle** de la Bible nécessite l'action de l'**Esprit Saint**. L'Écriture est un texte inspiré, et pour la comprendre véritablement, nous devons nous ouvrir à la lumière divine. Avant de lire la Bible, il est utile de dire une prière simple, demandant à l'Esprit Saint de nous éclairer et de nous aider à comprendre ce que Dieu veut nous dire à travers Sa Parole.

Saint Jérôme disait : « Ignorer les Écritures, c'est ignorer le Christ ». Par conséquent, lorsque nous nous approchons de la Bible, nous devons le faire avec une attitude d'humilité, sachant qu'il ne s'agit pas seulement d'un livre à étudier intellectuellement, mais d'une Parole



vivante qui nous parle aujourd'hui.

## 6. La Lectio Divina : une méthode de lecture priante

L'une des manières les plus riches et les plus profondes de lire la Bible dans la tradition de l'Église est la **Lectio Divina**. Cette méthode ancienne de prière avec l'Écriture comprend quatre étapes :

1. **Lectio** (lecture) : lire le texte lentement et attentivement, en essayant de comprendre son sens littéral.
2. **Meditatio** (méditation) : réfléchir sur le texte, en laissant résonner dans notre cœur les mots ou les phrases qui nous touchent le plus.
3. **Oratio** (prière) : répondre à Dieu par une prière personnelle, basée sur ce que nous avons médité.
4. **Contemplatio** (contemplation) : rester en silence, en présence de Dieu, permettant à Sa Parole de transformer notre cœur.

### Conclusion : Une Parole vivante pour le monde d'aujourd'hui

Interpréter les Écritures aujourd'hui implique un équilibre entre une étude rigoureuse et une ouverture spirituelle. La Bible n'est pas seulement un texte ancien ; c'est la Parole vivante de Dieu qui nous parle dans notre réalité actuelle. En la lisant en communion avec l'Église, guidés par l'Esprit Saint et enracinés dans la tradition, nous pouvons découvrir sa richesse infinie et l'appliquer à notre vie quotidienne.

La Bible reste une source inépuisable de sagesse, de réconfort et de conseils pour les chrétiens de toutes générations. Dans un monde en constante évolution, la Parole de Dieu reste inchangée, offrant des réponses profondes aux questions les plus urgentes de notre époque. Que l'étude, la prière et la méditation de l'Écriture nous rapprochent toujours plus du Christ, Verbe fait chair, et nous aident à être lumière pour le monde.